

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mañón, martes 16 de Agosto de 1904.

N. 6.920

## SECCION POLITICA

### Muertos que aensan

Al conmemorar el séptimo aniversario de la trágica muerte de Cánovas, brota la voz de la verdad en los labios de los consejeros viejos, y sin que ellos mismos lo adviertan cae como una tremenda acusación sobre la cabeza de su nuevo ídolo.

«La Epoca» recuerda al hombre que acertó a continuar la Historia, imprimiendo a la restauración un sentido constitucional y parlamentario; que dotó a España de un Código fundamental bastante sólido para resistir durante veintiocho años las mudanzas de las ideas y las transformaciones de los partidos; que en los Congresos y Tratados de su tiempo acreditó la universalidad de su cultura, y que a la muerte de Alfonso XII dió incomparable ejemplo de patriotismo y desinterés contribuyendo a la vuelta al poder de los liberales.

«Murió Cánovas (añade «La Epoca»), y si no se llevó al sepulcro el secreto de su política, con él desaparecieron la autoridad y los medios de que disponía, y que nadie pudo heredar. La política emprendió rumbos opuestos, y fuimos a la guerra entre la indiferencia de Europa y perdimos en ella hasta lo que no estaba en litigio.»

Esto último no es exacto. Cánovas pudo evitar la guerra aceptando la oferta en que Olney (nota del 4 de Abril de 1898), le brindaba el auxilio de los Estados Unidos para pacificar, sin merma de nuestra soberanía y de nuestro honor, la isla de Cuba. No lo hizo, y meses después pronunciaba en el Congreso una melancólica oración, declarando solemnemente que se retiraría a la vida privada no bien comprendiera que España repugnaba seguir luchando por la defensa integral de las Antillas.

Erró en aquello, como en otras muchas cosas; pero tuvo aciertos y vislumbres que Maura, su fortuito sucesor, ha destruido con fanático ensañamiento.

Jamás Cánovas hubiera firmado el convenio con Roma. Jamás hubiera entregado a España en manos de comunidades religiosas, ni nacionales ni extranjeras. Jamás hubiera consentido, dentro de la medida de sus fuerzas, en que el problema marroquí se arreglase entre Inglaterra y Francia, sin que nosotros fuésemos llamados a consulta. Jamás hubiera tolerado a sus afines el intento de resucitar un carlismo oficial bajo la máscara de un partido católico.

El fué quien echó todo el peso de la ley común sobre las congregaciones francesas que en 1880 comenzaban a invadirnos, y el que les prohibió terminantemente establecerse en

las Provincias Vascongadas. El fué quien creó aquella exacción designada con el irónico nombre de «donativo forzoso» del clero. El, quien hizo salir desterrado de Madrid al jesuita Mon, a las seis horas mal cumplidas de haber pronunciado algunas inconveniencias en el púlpito del Caballero de Gracia. El, quien opuso un veto categórico a las peregrinaciones tradicionalistas. El, quien respetó y alentó la Asociación para la enseñanza de la mujer y la Institución libre de la Enseñanza. El, quien permitió la erección de la iglesia protestante de la calle de la Beneficencia y del Instituto evangélico en el barrio de los Cuatro Caminos.

Cuando en todo eso se piensa, aparece clarísimo el retroceso que ha sufrido España, y se comprende que «La Epoca», no obstante sus amores mauristas, confiese que nadie ha podido recoger la herencia del gran hombre.

El partido conservador ahora existente no es el de Cánovas; es el que quiso monopolizar el comienzo de la Restauración bajo los auspicios de los Cárdenas, los Orozcos y los Castros y el que herido por la zarpa del león no había osado en veintiocho años volver a levantar la cabeza.

Maura le ha galvanizado, y desposando su relativa juventud con una tan vetusta ancianidad, pretende hacernos retrogradar a los primeros meses de 1875, no de otra suerte que si aún viviesen Isabel II y Pío IX, y se hallase la una en disposición de reivindicar la corona de España y el otro en condiciones de reconquistar los estados pontificios.

Pero siempre la verdad y el sentido común se imponen.

No somos los republicanos, los demócratas, los liberales; son los propios conservadores quienes condenan y repudian a Maura en el séptimo aniversario de la muerte de Cánovas del Castillo.

(El Liberal de Madrid)

## Telegramas

Madrid 12

MAURA EN ONTANEDA

OTRA PLANCHA

La estancia del presidente en el balneario de Ontaneda, ha dado nuevamente ocasión a otro exceso de celo de la policía, con idéntico resultado que el anterior de que fué «víctima» el notable escritor señor Martínez Ruiz, que firma sus crónicas en el periódico «España» con el pseudónimo «Azorín».

El señor Maura es objeto de una vigilancia asidua y extremada, como lo demuestra el hecho ocurrido ayer. Pasaba el presidente por las inmediaciones del balneario, seguido a

distancia por la policía especial destacada en aquel punto con dicha misión, cuando observóse que a pocos metros del Sr. Maura, marchaba, como siguiéndole, un hombre, al parecer sospechoso.

El traje miserable que vestía y la lentitud con que marchaba, hicieron caer en sospechas a la ronda del presidente, que creyó oportuno realizar la detención del sujeto desconocido.

Intimidado, éste por los agentes que le rodearon, no opuso resistencia ninguna, entregándose en el acto.

El Sr. Maura, que se hallaba a poca distancia, pudo percibirse de la detención, interrumpiendo su paseo para enterarse de lo que sucedía.

Interrogado el detenido, resultó ser un pobre obrero que se dirigía a Santander, sin otro objeto que el de buscar trabajo buenamente, pues ni siquiera se trata de un huelguista.

Pudo comprobarse la exactitud de lo que decía, pues además de esto, se trata de un primo de la superiora del convento de San Rafael.

Raconocido el error, la policía no tuvo inconveniente en poner en libertad al detenido, que reanudó su viaje por la carretera.

Enterado el Sr. Maura del ridículo incidente, tuvo palabras de censura para la policía, recordando, además, las molestias de que había sido objeto por la misma causa el periodista madrileño Sr. Martínez Ruiz.

Después de esto, el Sr. Maura retiróse a sus habitaciones del balneario, sin salir de ellas durante todo el día. Sólo recibió la visita del señor conde de Roda, que le interesó un asunto referente a Bilbao.

Más tarde, un compañero en la Prensa tuvo ocasión de hablar con el presidente.

### «INTERVIEW»

Interrogado por el periodista acerca del asunto de Alcalá del Valle, el Sr. Maura contestó:

—No puedo decir nada que se separe del trámite natural a que se halla sujeto el asunto, sólo puedo asegurar que ha de obrarse en justicia.

El periodista insistió en la siguiente forma:

—Es que se ha producido un movimiento en la opinión que reclama algo más y que pide una investigación minuciosa y exacta de ello para que quede satisfecho el espíritu de justicia.

—Sí, sí; todo eso es muy bonito; pero yo no puedo decir más. No tengo bien estudiada la cuestión.» (Textual del Sr. Maura.)

Después de esto el presidente volvió a sus habitaciones, siempre vigilado por la policía.

### LO DE ALCALA DEL VALLE

#### Y EL REY

Coméntase el enorme contraste que existe entre haber recomendado en San Sebastián el rey que se aclare lo que haya de cierto en las denuncias

hechas por la prensa sobre lo de Alcalá del Valle, con las displicentes manifestaciones de los ministros de Gobernación y Guerra y el señor Maura.

Estos, interrogados por los periodistas, limitáronse a contestar con evasivas.

El director general de la guardia civil Sr. Ceballos, conferenció ayer con el ministro de la Gobernación sobre este asunto.

Dijo al señor Sánchez Guerra que le convenía que no quedase ni una sombra en este asunto.

Añadió que por el prestigio de la guardia civil había que depurar los hechos.

El señor Sánchez Guerra visitó hoy a Ceballos, diciendo que el Gobierno había ya ordenado al fiscal que se instruyese sumario.

En él declararán los que se supone han sido atormentados y los periodistas que han escrito de esta cuestión.

Estos últimos tendrán que decir los nombres de las personas que les facilitaron los datos que aprovecharon en sus informaciones.

Los palatinos afirman que el rey se interesa mucho por este asunto.

Parece que ha manifestado que si hay culpables deben ser castigados sin condescendencia, como deben ser los calumniadores si las denuncias no se confirman.

Háblase de disgustos entre los ministros, por obligarles el rey a que rectifiquen cuanto hasta ahora han hecho respecto de este particular.

«El Imparcial» publica una exposición dirigida al rey, pidiendo que por el Gobierno se abra una información seria y honrada, en que los testigos puedan declarar sin temor, en la que aparezca comprobada la falsedad de que la guardia civil del puesto de Alcalá del Valle ejecutara en agosto de 1903 los actos de barbarie de que se ha hablado.

Nosotros insertaríamos la información, dice, y repartiríamos ejemplares de nuestro periódico para que llegase la verdad hasta los últimos rincones de España, y solicitaríamos de la prensa extranjera que consignara en sus publicaciones lo que nos importa que se consigne.

Si las acusaciones fueran ciertas, si la casa cuartel de la guardia civil de aquella localidad hubiera visto reproducir los errores inquisitoriales, no acusaríamos a éste ni a aquel gobierno, porque la responsabilidad alcanzaria a todos, desde el primer hombre de Estado al último ciudadano, porque sería un bochorno nacional.

Pero en primer término la culpa sería de los guardias civiles que hubieran cometido los innobles atropellos de Alcalá del Valle, y después recaería sobre todo un sistema en el cual la represión no tiene límites; en que los delegados de la autoridad siempre tienen razón, en que los ciudadanos no son respetados en sus derechos; en que todas las libertades y todas las garantías de las leyes so-

lo sirven para que sea más cínica la conducta de los representantes de esas mismas.

Recuerda el mismo periódico que el presidente del Consejo manifestó que era menester prescindir de equivocados conceptos del principio de autoridad y que debe castigarse á los culpables con todo el rigor de la ley.

Añade también que el Sr. Villaverde en cierta ocasión dijo que la inquisición no podrá tolerarse.

## MAHON

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento correspondiente al 13 Agosto

Presidió el Alcalde don Juan Victory Taltavull. Asistieron los concejales señores Pons Sitges, Ponsati, Vinent Victory, Carreras Orfila, Carreras antes Amorós, Orfila, Hernández, Tuduri, Monjo, Pons Mascaró, Olives, Vidal Patricer, Bosch y Terrés.

#### ACUERDOS

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Enterado de haberse constituido el Ayuntamiento de San Luis.

Invertir en bonos para los pobres y en premios para corridas de caballerías lo consignado en presupuesto para las fiestas de Nuestra Señora de Gracia.

Celebrar el día 30 del actual á las once, la subasta de las obras de derribo y reconstrucción de la casa número 32 de la calle de Isabel II propiedad de los Establecimientos Municipales de Beneficencia.

Autorizar á don Francisco Manent y Tuduri para introducir reformas en el frontis de la casa número 120 de la calle de Prieto y Cánles.

Conceder dos meses de licencia al Concejal señor Derresdías.

Enterado de las siguientes cuentas: De recomposición de las calles del pueblo de San Luis importante pesetas 132'44.

De materiales invertidos en el Cementerio Católico de San Luis pesetas 28'90.

De jornales invertidos en el Cementerio Civil de San Luis pesetas 36'40.

Exponer al público las cuentas municipales y de los Establecimientos de Beneficencia, correspondientes al año 1903.

#### A INFORME

De la Comisión de Policía Urbana instancia de doña Gertrudis y doña Magdalena Riudavets y Hernández para que se les autorice recorrer las aberturas, y elevar algunas hiladas del frontis de la casa número 30 de la calle de Prieto y Cánles.

De la Comisión de Hacienda los siguientes asuntos:

Petición del señor Vinent Victory para que los faroles guías no se enciendan durante los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto.

Petición del Alcalde señor Victory Taltavull, para ofrecer al señor Ministro de la Guerra 20.000 pesetas con destino á la construcción de un cuartel de caballería en esta ciudad. De dicha suma se consignarán 10.000 pesetas en el presupuesto de 1905 y 10.000 pesetas en el de 1906.

#### INDETERMINADO

Se acordó que por la Comisión de Hacienda se dicten las reglas á que ha de sujetarse el Equidador municipal para hacer efectivo durante el plazo voluntario el impuesto de Sal, de 1903.

Como orden del día para la sesión ordinaria inmediata se señalaron los asuntos pendientes.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Junta municipal

#### Sesión extraordinaria

celebrada el día 13 agosto de 1904.

Presidió el Alcalde don Juan Victory Taltavull asistieron los vocales señores Hernández, Carreras Orfila, Carreras, antes Amorós y Tutó Gelabert don José.

Se procedió á la formación del reparto del impuesto de Sal de mil novecientos cuatro.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Ayer á las ocho de la mañana llegó procedente de Barcelona en viaje directo el vapor correo «Menorquin».

Dicho buque fué portador de cinco cabezas de ganado asnar, una mular y otra caballar.

A las seis y media de hoy ha salido para Palma el indicado buque.

Por el correo que llegó ayer de Barcelona, recibió nuestro particular amigo D. Bartolomé Allés del señor Presidente del Consejo de Ministros la autorización necesaria, concedida por el Ministerio de Instrucción pública, para que el Instituto general y técnico de esta ciudad pueda continuar durante el curso académico de 1904 á 1905, mientras se resuelve la petición que tiene hecha el Ayuntamiento de que dicho Establecimiento docente sea incorporado al Estado.

Nos congratulamos de veras del acuerdo del Sr. Ministro de Instrucción pública y deseamos vivamente que, reconociendo al fin la justicia que nos asiste, se decida el Gobierno á resolver el asunto en términos que consiga el Instituto la estabilidad y organización necesarias para dar óptimos frutos.

El sábado pasado fué inscrita en el Registro civil, con el nombre de Margarita Palmira, una preciosa niña hija de nuestro amigo D. Antonio Garcia Sintés y de D.<sup>a</sup> Esperanza Terrés Daillard.

Fueron testigos del acto nuestros no menos amigos D. Lorenzo Camps y D. Miguel Adrover.

Las fiestas celebradas en Alayor en los días 13, 14 y 15 del actual se han visto concurrirísimas.

En las noches del sábado y domingo disparáronse bonitos y sorprendentes castillos de fuegos artificiales y en la de ayer tuvo lugar la suelta de varios globos aerostáticos.

En las carreras de caballerías ganó el premio extraordinario el caballo de *Se Bufera*.

Los bailes celebrados en los diferentes casinos muy animados á pesar del sofocante calor que se sentía.

En el concurso de bandas efectuado en Palma el sábado pasado, obtuvo el primer premio de mil quinientas pesetas la banda del batallón de cazadores «Las Navas» destacado en Villa-Carlos.

La pieza de concurso fué una fantasia sobre motivos del «Rienzi».

Enviamos á su director é individuos de la banda, nuestra más cor-

dial enhorabuena que hacemos extensiva á todo el batallón.

Mañana deben llegar á esta y el jueves por la tarde tocarán en la explanada de Villa-Carlos, ejecutando la pieza de concurso y la que tocaron de libre elección.

Se nos ha asegurado que el viernes emprende todo el batallón el viaje de regreso á Madrid.

El domingo salió para Barcelona en donde debe proveerse de carbón por no haberlo en el depósito de este puerto, el crucero «Extremadura».

Dentro algunos días regresará á nuestro puerto.

Enterados del motivo porque la escuadra de Instrucción había demorado su salida de este puerto, parece ser que teniendo que renovarse una pieza de la máquina del «Pelayo» y estando encargada á los talleres de la sociedad «Anglo-Española», esta pidió para terminarla un plazo de quince días laborables y después de telegrafiar al ministro sobre el particular, este contestó accediendo á la petición.

De modo que por lo menos aun continuará fondeada en nuestro puerto todo lo que resta de este mes.

Esta mañana se ha hecho á la mar el acorazado «Pelayo», con el objeto de verificar prácticas de telegrafía sin hilos y ponerse al habla con el crucero «Extremadura» fondeado en Barcelona.

Mañana regresará á nuestro puerto.

### El dique de Mahón

#### EL ACTA DE RECEPCION

«El Boletín Oficial» del ministerio de Marina publica la siguiente Real orden:

«Dada cuenta de la carta núm. 463 del Capitán de puerto y Comandante de Marina de Mahón, con la que remite el acta de recepción del dique flotante de aquel puerto que ha sido firmada por la Comisión receptora nombrada al efecto, y demostrado que el dique satisface á las condiciones facultativas que se exigen en el contrato y que se halla construido con arreglo á las especificaciones y planos que se acompañan al mismo con las modificaciones aprobadas para reforzarlo después de las pruebas verificadas en Agosto de 1901:

S. M. el Rey (q. d. g.), conformándose con lo informado por V. E., ha tenido á bien aprobar el acta de recepción y que pase á la intendencia general para los efectos á que haya lugar.

De Real orden lo manifiesto á V. E. para su conocimiento.—Dios guarde á V. E. muchos años.—Madrid 8 de Agosto de 1904.—José Ferrandiz.

Copiamos de «La Tribuna» de Barcelona perteneciente al domingo 14:

### Lo del «Temerario»

«Esta mañana, á las siete, en el momento en que acababa de fondear el vapor correo «Menorquin» y al dar el oficial la voz de máquina atrás con objeto de disminuir la arrancada que traía el buque, ha hecho el maquinista máquina avante, sin duda

por una mala inteligencia, embistiendo el «Menorquin» al cañonero «Temerario» y produciéndole una abolladura en las planchas del costado de estribor casi debajo del puente.

En la proa del «Menorquin» han quedado también señales de la embestida. Por fortuna, la cadena del ancla del «Menorquin» ha resistido bien, de lo contrario, el cañonero hubiera sufrido mucho pues sus planchas son sumamente delgadas.»

Así refiere el suceso el «Diario de Barcelona».

Y tenemos: Que un oficial da la voz de «máquina atrás» y le obedecen al revés;

Que en el puerto de Barcelona en tran los buques «á la inglesa», es decir á toda marcha;

Que si bien el «Temerario» ha sido abordado y abollado, la proa del «Menorquin» ha padecido... en el choque;

Que se impone un voto de gracias á la cadena del ancla del «Menorquin», pues gracias á su resistencia no ha quedado el «Temerario» partido «por gala» en dos; y quien sabe si después no hubiese chocado la proa del veloz «Menorquin» con el monumento á Colón; tal era su arrancada.

Y que, por lo visto en el «Temerario» estaban distraídos y no vieron al buque que se les iba encima, ó no pudieron evitar la embestida.

Y como los buques de guerra cuestan caros y tienen otro destino que actuar de boyas expuestas á ser pasadas por ojo cualquier día, supónenos se adoptarán las medidas conducentes.

A que los buques de guerra tengan fondeadero propio; á que los mercantes naveguen de puntas adentro en debida forma; y á que no se reproduzcan las equivocaciones ó mala inteligencia de las órdenes para las maniobras de marcha y fondeo.

En el Andén de Levante y á inmediaciones de «Vista Alegre», cayóse al mar, á las cinco y media de la tarde de ayer, un niño de unos nueve años de edad, de los muchos que pujan por el muelle y en el mayor abandono, siendo salvado por Jaime Vallory, fogonero de la «Eléctrica Mahonesa», quien apesar de no gozar de perfecta salud, no titubeó un momento en echarse al agua vestido como se hallaba, salvando de una muerte cierta á aquella criaturita.

Merece plácemes el arriesgado acto de Vallory y digno de una recompensa.

En las tardes del domingo y de ayer dejó oír selectas piezas de su extenso repertorio, en el paseo de Isabel II, la banda del «Pelayo».

Esta, por ausencia de su director, estuvo ambos días dirigida por nuestro paisano D. Rafael Barceló, el cual forma de nuevo parte de la misma.

### A la Junta de cárceles

Hace algún tiempo llamamos la atención de las autoridades sobre las deplorables condiciones higiénicas de la cárcel de Mahón. Hemos tenido ocasión de observar que no se ha tomado medida eficaz alguna para corregir tales deficiencias, antes por el contrario la cárcel sigue peor cada día hasta el punto de que con motivo del aumento de detenidos que ocasionó la última huelga, se ha llegado á

encerrar en una habitación en que podrán estar malamente cuatro personas, hasta diez y seis presos.

Una reforma hemos encontrado que recuerda la campaña anti-tuberculosa, los carteles prohibiendo escupir en el suelo; pero tan sabio precepto ha de ir acompañado de las escupideras correspondientes... y no vimos ninguna.

Existe en Mahón una *Junta de Cárceles* y á ella nos dirigimos. A tan ilustradas personas, como son las que la componen, no hay necesidad de darles explicaciones ni consejos, que no han de menester, tan solo un ruego les dirigimos: que visiten la cárcel. Seguros estamos de que si lo hiciesen algo habríamos adelantado.

A última hora hemos sabido que el pueblo de Villa-Carlos prepara mañana un entusiasta recibimiento á la banda de «Las Navas» adornando expreso la calle de la Iglesia.

El pueblo está entusiasmado por haber obtenido sus huéspedes el primer premio.

### Signen las denuncias

Anteayer fueron denunciados «El Gráfico», «El Diario de la Marina» y «El Pai», todos ellos por hablar de los sucesos de Alcalá del Valle.

A este propósito ha dicho el señor Sanchez Guerra que el Gobierno insistirá en que los que hacen las denuncias las ratifiquen y comprueben ante los tribunales para auxiliar la acción de la justicia.

Por lo visto, el medio de lograr tal fin consiste en denunciar los periódicos y en recogerles previamente la tirada.

Aconsejamos al ministro que se ponga de acuerdo con el de Estado con objeto de hacer en el extranjero lo que se está haciendo en la Península.

En varias capitales de Europa se trata colectiva y públicamente del asunto; por ejemplo, en Lisboa, donde el domingo se han dicho en un «meeting» cosas estupendas.

Procede, pues acudir á la vía diplomática, para que los gobiernos amigos aten la pluma y la lengua de periodistas y oradores.

Ha sido nombrado comandante general de Melilla, el general de división D. Manuel Serrano y Ruiz, que tan gratos recuerdos dejó en nuestra isla durante el tiempo que ejerció el cargo de Gobernador militar.

Ayer vimos expuestas en el establecimiento «La Mariposa», que nuestro amigo el señor Tuduri tiene establecido en la calle de la Arravaleta, siete zandías de grandes dimensiones cuyo peso oscilaba entre treinta y tres y cincuenta y tres libras, cogidas todas en el predio «Santa Bárbara» del término de Ferrerías.

### DE GUERRA

Las fuerzas militares que han de guarnecer las Baleares, han quedado organizadas en la siguiente forma:

El primer regimiento regional de Baleares constituirá el primer Batallón del Regimiento de Palma y el segundo de Inca.

Los batallones tendrán dos compañías en activo, dos de primeras reser-

vas y cuatro de segundas, ó sea en total, ocho compañías.

Los batallones serán mandados por comandantes y los regimientos tendrán un teniente coronel mayor y una sola bandera.

La fuerza será regional. El segundo regimiento regional lo constituirá el de Mahón, con 600 hombres en efectivo, con contingentes de las demás provincias de España.

Las fuerzas expedicionarias volverán dentro de este mes á los puntos donde estaban ante.

La caballería se organizará tomando como base el escuadrón del regimiento de cazadores de Castillejos, expedicionario aquí destacado.

Con la misma fuerza expedicionaria de artillería se constituirá la nueva batería mixta, ó sea la mitad de campaña y la otra mitad de montaña.

Desaparece el batallón de artillería de plaza, sustituyéndolo por un núcleo que se llamará Fuerza de artillería de las Baleares, con el personal necesario para todos los servicios de plaza y costa.

Las fuerzas de ingenieros serán mixtas ó sea de zapadores minadores y de telégrafos.

Los servicios de Administración y Sanidad militares, formarán núcleo independientes de los organismos análogos de la Península.

El primero de Septiembre próximo han de pasar ya revista, estos nuevos organismos.

Subsiste la Capitanía general de Baleares, pero al gobernador militar de Menorca se le amplian las facultades.

Desaparecerá la Comisión del mapa y el Estado mayor. Sus funciones las absorberá el personal con destino en las islas, empezando enseguida el levantamiento del mapa militar de Menorca.

### FIESTA REPUBLICANA

Hermosa en verdad resultó la que los republicanos de esta villa llevaron á cabo, con motivo de la apertura del nuevo local que el casino «Centro Republicano» inauguró el domingo último. A ochenta ascendían los republicanos congregados en dicho Centro, en donde se celebró el acto con un modesto refresco, durante el cual, hicieron uso de la palabra varios correligionarios, enalteciendo todos nuestro ideal y haciendo votos para que pronto sea un hecho la instauración de la República en nuestra nación.

En medio del mayor entusiasmo se acordó expedir al jefe del partido republicano Sr. Salmerón el siguiente telegrama:

«Nicolás Salmerón.—Madrid. Centro Republicano Villa-Carlos (Menorca), reunido en masa se adhiere con entusiasmo protesta concordada, reitera su amor República.—Presidente.—Prats.»

Tan agradable fiesta terminó en medio del mayor regocijo y alegría entre cuantos tomaron parte en la misma; quedando demostrado una vez más, que el partido republicano de esta localidad, tiene próspera vida, marchando unido y compacto como lo ha demostrado en la ocasión presente.

Villa Carlos 15 Agosto 1904.

Pedro Prats.

El orfeón «La Alborada» de Ciudadela, concurrirá á la próxima expedición, que á Granada y Málaga prepara para el 1.º de Septiembre pró-

ximo, «La Asociación Enterpense de los Coros de Clavó.»

### LOTERIA NACIONAL

En el sorteo celebrado el día 10 del actual ha obtenido premio de 800 pesetas el billete n.º 1.007 expedido en la Administración de Loterías n.º 2 de esta ciudad, Arravaleta 27.

### Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Palma 14, 9.

En la plaza de toros ha tenido lugar el concurso de bandas.

El primer premio lo obtuvo la de cazadores de Las Navas; el segundo la del Regional de Baleares n.º 1, y el tercero lo alcanzó la de cazadores de Barcelona.

El público recibió el fallo con grandes aplausos.

Madrid 14, 7.10.

San Petersburgo.—La Emperatriz de Rusia ha dado á luz con toda felicidad un niño, el primero de su matrimonio.

La alegría en la capital ha sido inmensa al saberse que era varón, pues se temía que como los anteriores fuese hembra.

El pueblo ruso al enterarse de la noticia que fué anunciada por los cañones de los fuertes de la capital, olvidándose de la guerra que mataba á millares de hijos del pueblo, hizo grandes demostraciones de júbilo, tan solo porque el tirano ya tenía su cesor.

Madrid 14, 8.15.

San Petersburgo.—Los Zares han recibido telegramas de felicitación de casi todos los soberanos del mundo.

Uno de los más expresivos ha sido el del Presidente de la República de Francia Mr. Emilio Loubet.

El Zar ha manifestado que mientras dure la guerra no se celebrarán festejos oficiales por tan fausto suceso.

Madrid 14, 9.25.

Londres.—Desmientese rotundamente que los japoneses sean dueños de Port Arthur.

Afirmase que el general ruso sitia do Stoessel se ha suicidado.

Madrid 14, 10.30.

San Petersburgo.—En los centros oficiales se ha dicho, aun cuando no se ha recibido confirmación oficial, que en uno de los últimos combates navales había sido echado á pique pereciendo toda su tripulación, el crucero japonés «Kasuga».

Madrid 14, 11.20.

Tanger.—El Gobernador de la plaza acompañado de fuerza armada confiscó la casa y propiedades del ex ministro del Sultán, el Menhebi. Su secretario Mr. Djay ha sido detenido.

El Sherit ha ordenado la captura

de el Menhebi, y que en vista de no aparece, que se le busque por Fez en donde se cree se refugió en el domicilio de la legación inglesa.

Madrid 15, 8.10.

Zaragoza.—Se ha desencadenado una horrible tormenta de rayos, truenos y pedrisco que ha causado numerosos males.

Los campos han quedado destruidos en su mayoría, hay varios heridos y además se hallan interrumpidas las líneas del teléfono interurbano del Norte.

Madrid 15, 9.20.

Londres.—Se reciben detalles del último combate naval.

La escuadra sitiada salió de Port Arthur y acosada por la japonesa entablóse un reñido combate.

La escuadra rusa al verse envuelta por el enemigo intentó volverse al puerto pero no pudo lograr su objeto.

El crucero «Pallada» y dos más fueron echados á pique, huyendo los demás buques en todas direcciones.

Durante el combate fué herido mortalmente el almirante ruso Withef sucesor del difunto Makaroff.

De resacas de las heridas falleció al poco rato.

Madrid 16, 9.00.

Bilbao.—En Euskaldunu tuvo lugar ayer una reyerta entre republicanos y socialistas, disparándose algunos tiros y resultando varios heridos uno de ellos gravísimo.

Madrid 16, 9.45.

Washington.—El ministro americano telegrafía al ministro ruso, que ha remitido al Gobierno Chino una enérgica protesta acusando al almirante chino de cobarde, al intentar rendir la plaza de Morkden, mientras tenía lugar el asalto general á Port Arthur.

Madrid 16, 10.10.

Londres.—Ayer tuvo lugar un nuevo asalto á Port Arthur siendo valerosamente rechazadas las fuerzas japonesas las cuales sufrieron numerosas bajas.

### TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 15, 8.00.

«Isla de Menorca» fondeado á las seis y cuarenta sin novedad.

Ginart.

### Cotización Oficial

Madrid 15 Agosto á las 16.

4 % interior.	76'95
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p/100.	00'00
Id. 5 por 100.	98'00
Carpetas.	00'00
Banco España.	476'00
Tabacalera.	418'50
Paris á la vista.	87'90 á 88'05
Londres id.	84'82 á 84'87

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestiones del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son etioacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SODICAS-LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

# EL CONSULTOR DE LA VISTA

ORRIOLS, óptico

**Anteojos 32 REALES PAR Lentes**

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para la señoras.

BUEN AIRE, 5.—MAHON

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor á los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

# Relogería "La Suiza"

J. PONS

Calle Nueva, 17

☉ Casa sin competencia hasta el presente ☉

Completo y variado surtido de despertadores desde 5 pesetas á 80.

Id. en relojes de pared y sobremesa desde 13 pesetas á 150.

Id. de bolsillo desde 7 pesetas á 480.

Relojes de gran precisión OMEGA que garantizo su buena marcha por cuatro años.

Relojes de bolsillo repeticiones horas, cuartos y minutos; únicos útiles para saber la hora los ciegos.

Relojes de bolsillo «Dispertadores».

Relojes de bolsillo «ocho» días cuerda.

Ragnadores movidos por pilas eléctricas con «cuatro años de cuerda».

Gran novedad de relojes de los más delgados que se han fabricado hasta el presente.

Cajas de música con 25 piezas de recambio.

No dejar de visitar dicho establecimiento y os convencierís.

17, La Suiza, J. Pons, calle Nueva, 17

# La Estrella

Sociedad anónima de Seguros

Contra incendios, Marítimos y sobre la Vida

DIRECCION GENERAL: MADRID

Oficinas de la Sociedad en Barcelona: Rambla Santa Mónica, 10.

Capital Plus. 10.000.000 garantizado por Ptas. 12.000.000

Reserva estatutaria » 83.227'48

Responsabilidades para riesgos en curso y siniestros pendientes:

Ramo de incendios Ptas. 1.200.419'44

» Marítimo » 950.000

» de Vida » 39.980'92 2.190.400'36

Total garantías. Ptas. 14.273.628,20

Siniestros pagados en el año de 1902 Ptas. 802.825,65

AGENTE EN MAHON: CRISTOBAL GARDONA

# BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

A PRIMA FIJA

Capital social Ptas. 15.000.000'00

Reservas en 31 Diciembre 1901 » 14.780.954'35

Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903 » 420.212.624'31

Pagado á los asegurados hasta igual fecha » 26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica á constituir Capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó á un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana.

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la Isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHON

# ALMAGEN DE MUEBLES de

# \*\*\*\*\* SINTRAS

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento tallado, mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUBOS

visita este establecimiento que hay

NOVEDAD

## Alcaldía de Mahón

SUBASTAS

No habiéndose producido reclamación alguna durante el plazo de diez días al efecto señalado, en el anuncio que se publicó en el Boletín Oficial número 5.358 correspondiente al día 28 de Julio próximo pasado contra el acuerdo del Ayuntamiento por el que se resolvió contratar en pública subasta el derribo y reconstrucción de la casa número 32 de la calle de Isabel II de esta ciudad propiedad de los establecimientos municipales de Beneficencia dicha Corporación ha acordado señalar el día 30 del actual á las once de su mañana para que la subasta tenga lugar en estas Casas Consistoriales con arreglo al pliego de condiciones que está de manifiesto en la Secretaría municipal.—Mahón 13 agosto 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

## "Industrial Mahonesa"

EN LIQUIDACION

El viernes día 19 del actual á las once

de la tarde, se venderá en licitación privada en el local de la fábrica de esta Sociedad, á voluntad de la Comisión liquidadora, una partida de hierro dulce y colado en varios lotes, como tambien otras partidas de bronce, cobre y plomo; todo lo cual está de manifiesto en la expresada fábrica.

Mahón 13 Agosto de 1904.— El Director Juan Font.

## Orfeón «El Progreso»

Expedición á Granada y Málaga

La Asociación Entrepense de los Coros de Clave efectuará la expedición anual el 1.º del próximo Septiembre.

Los Sres. Socios Coristas y protectores que deseen agregarse á dicha expedición deberán presentar su petición al Sr. Presidente de la Sociedad antes del miércoles 17 del actual y podrán enterarse de las condiciones.

Mahón 10 de Agosto de 1904.—La Junta.